

VERA SHLAKMAN

(1909 - 2017)

Nació en Montreal, Canadá. “Su papá era sastre y capataz de una empresa de confecciones. La familia, judía, inmigró del este de Europa” (Wikipedia). “Le pusieron Vera en honor a la revolucionaria rusa Vera Zasulich” (Roberts, 2017).

Estudió en la Universidad Mc Gill, de su ciudad natal, y en Columbia, de Nueva York.

“A partir de 1938 enseñó en el Queens College. En 1952 fue expulsada cuando se negó a declarar, ante investigadores del Senado americano, si alguna vez había estado afiliada al partido comunista... Nunca volvió a enseñar economía o a escribir algún trabajo importante... Cuando falleció era la última sobreviviente de alrededor de una docena de profesores de las escuelas públicas de la ciudad de Nueva York, a las que les ocurrió lo mismo... 3 décadas después recibió una disculpa oficial y u\$s 114.599 en concepto de indemnización... Cuando le preguntaron si la disculpa le había devuelto el honor, respondió: `nunca lo perdí’” (Roberts, 2017).

“¿Usted cree que un miembro del Partido Comunista puede ser profesor en un college?, le preguntaron durante la investigación. `Los profesores deben ser evaluados en base a su performance en clase, verificando si cumplen con los estándares profesionales’, respondió... ¿Ser comunista, condiciona al profesor si tiene que desviarse de la línea del partido?, le preguntaron. `La misma especulación se le podría hacer a un católico romano’, contestó” (Roberts, 2017). “¿Es la expulsión de profesores más fácil de aceptar que la quema de libros?, reflexionó” (Wikipedia).

“Mark Blaug, alumno suyo, en un ensayo publicado en 2000 sostuvo que Shlakman era `escrupulosamente imparcial y nunca trataba de inculcar a sus estudiantes’... Como tutor en Queens, firmó una petición para que ella fuera repuesta en el cargo. Menos de 24 horas después, le pidieron que renunciara o que sería echado. Renunció” (Roberts, 2017).

“Shlakman estuvo desocupada durante un año, luego trabajó como secretaria, bibliotecaria y ocasional profesora, en la universidad Adelphi y en la Escuela de Trabajos Sociales de la universidad Columbia” (Roberts, 2017).

Más longeva que ella fue la alemana Johanna Ising (1902-2012), fallecida a los 110 años; mientras que el chino Jingnian Yang (1908-2016), al igual que Shlakman también murió a los 108 años. “Nunca se casó... Al final de sus días estaba ciega” (Roberts, 2017).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Shlakman? Por su tesis doctoral, que se transformó en Historia de una ciudad fabril: un estudio de Chicoppe, Massachusetts, publicado en 1935. “Que la echaran de Queens la envolvió en el olvido. De la biblioteca de la universidad Columbia, nadie retiró Shlakman (1935) entre 1951 y 1966” (Roberts, 2017).

“Sobre Historia... la historiadora Alice Kessler-Harris afirmó: `Vera Shlakman produjo un efecto extraordinario sobre mi trabajo y el de una generación de historiadores de cuestiones laborales... 70 años después de la publicación original, la obra sigue constituyendo una guía intelectual y conceptual, no solamente referida a un mundo cambiante sino con respecto a las cuestiones persistentes que planteó” (Wikipedia).

Roberts, S. (2017): “Vera Shlakman, professor fired during red scare, dies at 108”, New york times, 27 de noviembre.